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Aos 14 de maio de 2013, às 13h30min, reuniu-se a URC - Unidade Regional Colegiada do 

Norte de Minas, no Auditório da FIEMG - Av. Deputado Esteves Rodrigues, 1489 - Vila 

Brasília - Montes Claros/MG. Participaram os seguintes membros Conselheiros Titulares e 

Suplentes: como Presidente: Eliana Piedade Alves Machado, Superintendente Regional de 

Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável do Jequitinhonha; Secretaria Extraordinária 

para o Desenvolvimento dos Vales do Jequitinhonha e Mucuri e do Norte de Minas – 

SEDVAN : Titular: Edson Ferreira do Couto; - Secretaria de Estado de Desenvolvimento 

Regional e Política Urbana – SEDRU: 1º Suplente: Wesley Cantelmo; - Polícia Militar de 

Minas Gerais: Titular: Capitão Paulo Eliedson Veloso; Procuradoria Geral de Justiça – PGJ: 

Suplente: Fernando Vitor Oliveira; - Instituto Brasileiro de Meio Ambiente e Recursos 

Naturais – IBAMA: Titular: Rafael Macedo Chaves; - Prefeituras Municipais situadas na área 

de abrangência da URC: Suplente: Edvaldo Marques Araújo – Secretário Adjunto Municipal 

de Meio Ambiente de Montes Claros;  - Comitês de Bacias Hidrográficas, constituídos e 

operacionais, e situados, majoritariamente, na área de abrangência da URC: Titular: Luís 

Morais;- Representantes da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG: 

Titular: Ézio Darioli; - Representantes da Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de 

Minas Gerais – FAEMG: Titular: José Avelino Neto; - Representantes da Federação das 

Associações Comerciais, Industriais, Agropecuárias e de Serviços do Estado de Minas Gerais – 

FEDERAMINAS: 2º Suplente: Edílson Torquato – Associação Comercial de Montes Claros; 

Representantes da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária – ABES -Titular: José 

Ponciano Neto; - Representantes de Organizações Não-Governamentais legalmente 

constituídas para a proteção, conservação e melhoria do meio ambiente, incluídas no Cadastro 

Estadual de Entidades Ambientalistas – CEEA: Titular: Sóter Magno do Carmo – OVIVE – 

Organização Vida Verde; 1º Suplente: Ramon Risério Dourado Leite – IGS – Instituto Grande 

Sertão; - Representantes da Comunidade Cientifica: Cientista, Tecnólogo, Pesquisador ou 

Pessoa de Notório Saber, reconhecidamente dedicada às atividades de preservação do meio 

ambiente e à melhoria da qualidade de vida: Titular: Anete Marília Pereira - UNIMONTES. 

Estiveram também presentes o Sr. Gislando Vinícius Rocha de Sousa, Superintendente da 

SUPRAM NM, Yuri Rafael, Diretor de Controle Processual da SUPRAM NM, além de 

técnicos dos órgãos envolvidos. 

A Presidente, Dra. Eliana Piedade Alves Machado, Superintendente da SUPRAM 

Jequitinhonha, abre a 95ª reunião ordinária da Unidade Regional Colegiada Norte de Minas 

convidando para ouvir o Hino Nacional. 

1. Execução do Hino Nacional Brasileiro.  

2.  Abertura pelo Secretário de Estado Adjunto de Meio  Ambiente e Desenvolvimento 

Sustentável e Presidente da URC Norte de Minas, Dr. Danilo Vieira Júnior.  

Dando sequência, a Presidente abre o item 3 – Comunicado dos Conselheiros e Assuntos 

Gerais, informando que há 30 minutos para os Conselheiros se manifestarem. 

3. Comunicado dos Conselheiros e Assuntos Gerais. 
O Conselheiro Luiz Morais, representante do Comitê da Bacia Hidrográfica Jequitaí/Pacuí, 

informa sobre um curso de capacitação para construção pesada realizada pela Secretaria de 

Trabalho Emprego e Renda que atenderá os municípios de Bocaiuva, Engenheiro Navarro, 

Claro dos Poções e Francisco Dumont. Diz que foi doado pela Prefeitura Municipal de 
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Bocaiuva, através do prefeito Ricardo Veloso, um terreno para a construção da sede do Comitê 

de Bacia Jequitaí/Pacuí. Vai-se agora trabalhar para se construir a sede, uma vez que já se 

conseguiu o terreno. Informa ainda que já foi iniciada a recuperação da bacia do Guavinipan 

pela empresa Gama. O Conselheiro Edvaldo Marques, Secretário Municipal de Meio 

Ambiente de Montes Claros, informa que, no próximo dia 16, quinta-feira, às 17 horas, será 

dada a posse aos novos conselheiros do CODEMA. A cerimônia será no gabinete do Prefeito. 

Convida todos. O Conselheiro Edilson Torquato, representante da FEDERAMINAS, 

informa que, no próximo dia 22, haverá a visita a Montes Claros do pessoal de Maringá 

Diz que aqui estarão o Presidente do Conselho de Maringá e o ex-prefeito Silvio Barros, que 

faz palestras no mundo inteiro falando da experiência que têm em desenvolvimento, 

principalmente focando a sustentabilidade dentro das administrações e planejamentos. Diz que 

será uma realização da ACI, FIEMG, CDL, Sociedade Rural, Sindicato Rural, OAB e todas as 

entidades de classe envolvidas. Acontecerá no dia 22 de maio, às 18h30min, na AMANS. 

O Conselheiro José Ponciano Neto, representante da ABES/MG, comunica que houve em 

Belo Horizonte, na quarta-feira próxima passada, reunião em que decidido que Célia Rennó, 

presidente da ABES, será titular ele, Ponciano, será o primeiro suplente, e Antônio Carlos 

Câmara, gerente da COPASA em Montes Claros, será o segundo suplente. Refaz o convite 

para os Jogos Abertos da Maçonaria no período de 24 a 26 de maio, no Pentáurea. O 

Conselheiro Rafael Chaves informa que, no último dia 19 de abril, se fez uma vistoria na 

Mineração Riacho dos Machados uma equipe composta por um analista ambiental do IBAMA, 

um representante do Ministério Público, o analista Fernando Vitor, um professor de Paracatu, 

engenheiro geólogo Sr. Márcio José dos Santos, representantes da comunidade local, da região 

de Janaúba.  Diz, para surpresa, a vistoria passou a ter caráter de visita técnica solicitada pela 

própria empresa que não permitiu que fosse feita fiscalização na área. Frisa que, em respeito à 

SUPRAM, aos técnicos da SUPRAM, em respeito ao convívio interinstitucional, não se 

aplicou nenhuma sanção e não se agiu com caráter de fiscalização. Diz que se fez a visita e, 

para maior surpresa ainda, a equipe foi impedida de fotografar determinadas áreas, impedida 

de se deslocar a determinados locais. Diz que quer acompanhar de perto e, caso não haja uma 

ação fiscalizatória rigorosa por parte da SUPRAM, o IBAMA não vai omitir-se de fazê-lo. Diz 

que está dividindo a responsabilidade com os Conselheiros que aprovaram em assembléia a 

licença prévia e a licença de instalação para aquele empreendimento. Diz que fica também a 

preocupação grande com relação à denúncia de operação de mineração por parte da empresa, 

visto que eles têm apenas licença de instalação. Não têm licença de operação. Espera 

acompanhar esse processo de perto e o envolvimento de todos porque é uma operação bastante 

séria que envolve a população de várias cidades da região, inclusive duas delas que bebem 

água diretamente da barragem do Bico da Pedra, que é seriamente comprometida com esse 

empreendimento. O Conselheiro Edson Ferreira do Couto, representante do 

SEDVAN/IDENE, refaz aos Conselheiros que ajudem a procurar uma área para guardar as 

cisternas de polietileno.  Precisa de uma área de aproximadamente 4 hectares, que seja pelo 

menos cercada, para que se possam depositar ali 4.000 cisternas de polietileno a serem 

implantadas nos vários municípios da região. O Conselheiro Ézio Darioli, representante da 

FIEMG, comunica que, no período de 07/06 até 31/08, a FIEMG estará realizando um curso de 

extensão em Gestão Ambiental, com seis módulos, Legislação Ambiental, Gestão de Recursos 

Hídricos, Gestão de Resíduos Sólidos, Gestão de Efluentes Atmosféricos, Gestão Ambiental, 

Conservação e Recuperação Ambiental. Informa também que, hoje, através do SESI, vai-se 

iniciar o projeto VIRAVIDA, que vai atender 59 meninos e meninas que são vítimas de 

violência, principalmente4 exploração sexual. Diz que Jair Menegheli, presidente do SESI 

estará abrilhantando a abertura desse evento que acontecerá às 18h30min, no auditório da 

OAB. O Conselheiro Major Paulo Veloso, representante da Polícia Ambiental, comunica 

que,  nos dias 9 e 10, houve uma reunião estadual, realizada em Curvelo para tratar de 

queimadas no estado. Informa que o Norte de Minas possui 14 parques estaduais dentro de sua 



 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 

Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 

Conselho Estadual de Política Ambiental -COPAM 
Secretaria Executiva 

 

 

Ata da 95ª Reunião Ordinária da URC/Norte de Minas –14/05/2013 3� 

95.  

96.  

97.  

98.  

99.  

100.  

101.  

102.  

103.  

104.  

105.  

106.  

107.  

108.  

109.  

110.  

111.  

112.  

113.  

114.  

115.  

116

117

118

119

120

121

122

123

124

125

126

127

128

129

130

131

132

133

134

135

136

137

138

139

140

141

142

143

144

145

Região e dois federais. Diz que a preocupação maior é que, do total de área queimada em áreas 

de conservação, 90% estão se concentrando no Norte de Minas. Frisa que 44% dos focos de 

calor apontados pela Previncêndio estão concentrados no Norte de Minas. Diz que se está 

desdobrando o Plano Estadual de Prevenção a Queimadas Ilegais e Incêndios Florestais 

criando um plano regional. Diz que se começará em junho e já se tem um cronograma de 

visitação às unidades de conservação e programa de educação ambiental para adultos. Assim, a 

Polícia Militar de Meio Ambiente coloca à disposição das entidades e empresas que se 

interessarem por uma palestra, um trabalho educativo. A Presidente sugere que um público 

que talvez seja interessante envolver-se nessa mobilização seja a cavalgada, mas não sabe se é 

comum na região. O Conselheiro José Ponciano informa que, no dia 02, a partir das 8h, 

haverá uma cavalgada em Glaucilândia e um dos objetivos é a educação ambiental. Sairá de 

Glaucilândia até Laranjão. Todos são convidados. Haverá forró e churrasco. 

O Conselheiro Edvaldo Marques informa que foi procurado pelo IEF e, nos dias 20, 21 e 22, 

haverá treinamento da equipe de brigadas contra incêndio no Parque Lapa Grande. 

Funcionários da prefeitura que estão sendo disponibilizados na medida do possível. O 

Conselheiro Rafael Chaves convida os interessados em participar do Grupo de Trabalho que 

está discutindo os empreendimentos de extração de areia na região de Serra Velha para se fazer 

uma reunião no dia 17 de maio, sexta-feira próxima, às 9 horas, na sede do IBAMA. O 

Conselheiro Fernando Vitor Oliveira, funcionário do Ministério Público, representando 

excepcionalmente a Conselheira Dra. Ana Eloíza, diz que esteve na área da mineração e que 

não houve o caráter de fiscalização, mas, no dia seguinte, Dra. Ana requisitou à SUPRAM e 

Vinicius já informou que o laudo está via de ser disponibilizado para o MP para, se for o caso, 

tomar medidas necessárias. Gislando Vinícius Rocha de Sousa, Superintendente a SUPRAM 

NM, diz que independentemente dessa denúncia, a SUPRAM já estava fazendo a vistoria no 

empreendimento. . Frisa que vem acompanhando o licenciamento da Mineração Riacho dos 

Machados, e as denúncias apontadas no ofício encaminhado pelo Ministério Público e pelo 

laudo do professor estão sendo analisadas pela equipe e, em breve, se estará dando uma 

resposta. Yuri Rafael Trovão, Diretor de Controle Processual da SUPRAM NM, informa que 

um processo foi retirado de pauta na 48º reunião, empreendimento do Sr. Décio Bruxel e 

outros, na fazenda Riacho do Fogo. Destaca que ele teve o parecer para indeferimento em 

virtude de a equipe, quando lá em fiscalização, ter verificado que havia áreas subutilizadas. 

Diz que esse processo foi objeto, posteriormente, de um pedido de baixa em diligência pela 

FIEMG Diz que recentemente esse empreendimento foi adquirido pela Rio Mira Participações 

que solicitou o arquivamento desse processo. Como foi solicitado o arquivamento do processo, 

não haverá seu retorno da baixa em diligência para o Conselho. Diz que se vão fazer as 

publicações de praxe, mas apenas para dar conhecimento à Unidade regional. 

4. Exame da Ata da 94ª RO de 09/04/2013. 

A Presidente coloca em discussão a ata da 94ª reunião ordinária realizada no dia 09 de abril. 

Não havendo manifestação, coloca em votação a ata da 94ª reunião ordinária realizada no dia 

09 de abril de 2013. Os Conselheiros José Avelino Neto, representante da FAEMG, e Wesley 

Cantelmo, representante da SEDRU, manifestam sua abstenção por não terem estado 

presentes à reunião. A Presidente registra as abstenções. A ata é aprovada com registro das 

duas abstenções. Informa que lerá toda a pauta para manifestação dos destaques. 

5. Processo Administrativo para exame de Revalidação da Licença de Operação: 

5.1 Italmagnésio Nordeste S.A. - Produção de ligas metálicas (ferro ligas) - Várzea da 

Palma/MG - PA/Nº 0021/1980/021/2012 - Classe 3. Informa que se tem o RETORNO DE 

VISTAS pelo representante da FIEMG, Conselheiro Ézio Darioli. 

6. Processos Administrativos para exame da Licença Prévia concomitante com a Licença 

de Instalação: 

6.1 Petra Energia S/A - Locação e perfuração de poços exploratórios de gás natural ou 

petróleo, inclusive em área cárstica - Brasília de Minas/MG - PA/Nº 02689/2013/001/2013 - 
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Classe 3. Destaque do Ministério Público. 

6.2 Petra Energia S/A - Locação e perfuração de poços exploratórios de gás natural ou 

petróleo, inclusive em área cárstica - Capitão Enéas/MG - PA/Nº 02695/2013/001/2013 - 

Classe 3. Destaque pelo empreendedor. 

7. Processo Administrativo para exame da Licença de Operação: 

7.1 L.R Comércio de Petróleo Ltda. - Posto revendedor de combustíveis - Montes 

Claros/MG - PA/Nº 01437/2004/001/2011 - Classe 3. Sem destaque. 

8. Processo Administrativo para exame de Prorrogação de Prazo de Validade da Licença 

Prévia concomitante com a Licença de Instalação: 

8.1 Plantar Siderúrgica S.A./Fazenda Palmeiras - Silvicultura e desdobramento de madeira 

– Grão Mogol/MG - PA/Nº 13604/2008/001/2009 - Classe 4. Sem destaque.  

9. Processo Administrativo para exame de Alteração de Condicionante da Licença de 

Operação: 

9.1 Indústria e Comércio de Extração de Areia Khouri Ltda. (Ex - Lafarge Brasil Ltda.) - 

Lavra a céu aberto ou subterrânea em área cárstica com ou sem tratamento - Montes 

Claros/MG - PA/Nº 0056/1989/025/2003 - DNPM 831.062/1986 - Classe 5 - Condicionante 6. 

Destaque pela SUPRAM. 

10. Processo Administrativo para exame de Prorrogação de Prazo para Atendimento de 

Condicionante da Licença de Operação: 

10.1 Departamento de Estradas de Rodagem do Estado de Minas Gerais - DER/Rodovia 

Municipal - Trecho Botumirim - Distrito de Adão Colares Entrº MG 307 - Pavimentação e/ou 

melhoramento de rodovias - Botumirim/MG - PA/Nº 09664/2008/003/2012 - Classe 3. Sem 

destaque.  

11. Processo Administrativo para exame de Prorrogação de Prazo para Atendimento de 

Condicionante da Licença de Operação Corretiva: 

11.1 Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e Parnaíba - 

CODEVASF - Projeto Jaíba Etapa I - Projeto Agropecuário Irrigado, público e privado, com 

infraestrutura coletiva - Malha entre os municípios: Jaíba, Matias Cardoso e Itacambira/MG - 

PA/Nº 90016/1988/012/2004 - Classe 5 - Condicionante 17.  Sem destaque. 

Alguém sugere que se corrija: Itacarambi em lugar de Itacambira.  

A Presidente coloca em pauta o item 5.1 Italmagnésio Nordeste S.A., retorno de 

vista pela FIEMG. O Conselheiro Ézio Darioli apresenta seu relatório de vista do 

processo Nº 0021/1980/021/2012, revalidação de licença de operação, 

empreendimento Italmagnésio Nordeste S.A. - Produção de ligas metálicas – Classe 3. 

A Presidente coloca em discussão. Não havendo manifestação, coloca em votação o 

indeferimento da revalidação da licença de operação para o empreendimento 

Italmagnésio Nordeste S.A. conforme item 5.1. da pauta nos termos do parecer único 

da SUPRAM NM. É aprovado o indeferimento. 
6.1 Petra Energia S/A. Destaque para o Ministério Público. 

O Conselheiro Fernando Vitor faz seu destaque. Realiza-se a discussão. A Presidente diz 

que entende que já se chegou a um consenso com relação à alteração da condicionante nº 9. 

Diz que colocará em votação as licenças, depois a condicionante. Coloca em votação a licença 

prévia concomitante com licença de instalação para os empreendimentos Petra Energia S.A. 

conforme item 6.1 e 6.2 constantes da pauta. Aprovados. Coloca em votação à alteração da 

condicionante nº 9 para o item 6.2 – Petra Energia S.A. com a retirada do termo “geofísico”. 

Aprovada.   
9.1 Indústria e Comércio de Extração de Areia Khouri Ltda. 

A Presidente informa que se tem com relação à alteração de condicionante da licença de 

operação para o item 9.1 Indústria e Comércio de Extração de Areia Khouri Ltda. Diz que o 

empreendimento solicitou suspensão do cumprimento da condicionante nº 6. A equipe técnica 
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da SUPRAM não concordou com a suspensão do cumprimento, mas fez uma sugestão de 

alteração no texto da condicionante. Diz que hoje, em discussão, a equipe técnica chegou à 

conclusão que tinha que melhorar um pouco o texto dessa condicionante nº 6. Acredita que 

seja esse o destaque da SUPRAM. Questiona se está claro. Coloca em votação a alteração da 

condicionante nº6 do empreendimento 9.1 Indústria e Comércio de Extração de Areia Khouri 

Ltda. (ex-Lafarge Brasil Ltda.), nos termos do parecer único da SUPRAM com a alteração 

feita neste momento. Aprovada. A Presidente  agradece a presença de todos e a participação. 

Diz que acredita que essa foi a última reunião deste mandato. A partir de junho provavelmente 

se inicia um novo mandato desta URC, de 2013/2016. Acredita que as alterações serão poucas, 

mas àqueles que não retornarem no novo mandato faz agradecimento pelo apoio.   

 

12. Encerramento.  

Não havendo outros assuntos a serem tratados, declarou-se encerrada a sessão, da qual foi 

lavrada a presente ata. 

 

Esta é a síntese da reunião do dia 14 de maio de 2013. 

 

 

 

 

  

 


